
– Мария Николаевна, как 
в целом вы оцениваете про-
шедшую избирательную 
кампанию в Алтайском 
крае?

– Там, где власть не смогла 
применить административ-
ный ресурс, выборы все-таки 
проходили относительно чест-
но, нам удалось добиться зна-
чительного успеха, а партия 
власти ослабила свои позиции. 
Это, прежде всего, выборы в 
Бийске и Рубцовске. А там, где 
административный ресурс ра-
ботал и людей сгоняли на до-
срочное голосование, резуль-
тат КПРФ оказался несколько 
хуже, чем на прошлогодних 
выборах.  Здесь, конечно, вы-
деляются выборы в Барнауле, 
своей недоброй славой прогре-
мевшие на всю страну. При 
этом следует отметить, что и 
«Единой России» при всех по-
тугах не удалось улучшить сво-
его результата. Таким  
образом, эти выборы для 
КПРФ в целом 
прошли успеш-

но, мы укрепили свои пози-
ции в ряде муниципалитетов, 
вместе со сторонниками пар-
тии избрано около 300 депута-
тов, которые войдут во фрак-
ции КПРФ.

– Это в основном уровень 
сельских или районных Со-
ветов?

– Большинство из них депу-
таты сельских Советов. Но мы 
явно усилили и позиции на 
уровне районов и городов. 
Только от партии в районные 
и городские представитель-
ные органы власти избрано 88 
депутатов. Если в Барнауле, 
Бийске и Рубцовске у нас было 
всего 12 депутатов, то теперь в 
трех крупнейших городах Ал-
тая у нас 20 депутатов. 

Среди передовиков Баев-
ский район, где в райсовет из-
брано семь депутатов от КПРФ. 
Пять депутатов избрано в То-
гульский районный Совет. По 
четыре депутата будут пред-
ставлять партию в Бийском, 
Егорьевском, Михайловском, 
Солонешенском и Угловском 
райсоветах. По три депутата 
КПРФ войдут в представитель-
ные органы власти в Быстро-
истокском, Мамонтовском, 
Поспелихинском и Шипунов-
ском районах.   

>>> СТР. 2–3

Первый секретарь Алтайского крайкома КПРФ 
Мария ПРУСАКОВА о прошедшем 10 сентября 
дне голосования 
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ОФИЦИАЛЬНО ОФИЦИАЛЬНО

– А что на уровне сель-
ских поселений? Есть ли 
там успехи?

– По итогам выборов в 
сельские Советы один из луч-
ших результатов показал 
Усть-Калманский район, где 
депутатами были избраны 26 
кандидатов от КПРФ. И это 
не считая сторонников из 
числа самовыдвиженцев.  
В итоге половина мест в Усть-
Калманском и Чарышском 
сельсоветах (по пять депута-
тов) будет принадлежать 
КПРФ. Подавляющее боль-
шинство в 90% получила 
КПРФ в Огневском сельсове-
те – из 10 депутатов восемь 
были избраны от партии 
плюс один сторонник про-
шел как самовыдвиженец. 
Уверенное большинство по-
лучили коммунисты в Поно-
маревском сельсовете – пять 
из семи депутатов, в Новобу-
рановском сельсовете – четы-
ре из семи депутатов.

В Залесовском районе в 
сельсоветы избрано 10 пред-
ставителей от КПРФ, не счи-
тая сторонников партии из 
числа самовыдвиженцев.  
С учетом самовыдвиженцев – 
не менее 20 депутатов, при 
этом в ряде сельсоветов 
фракции КПРФ могут соста-
вить большинство.

В Топчихинском районе 
избрано 11 депутатов сельсо-
ветов от КПРФ, а также три 
самовыдвиженца. В Чи-
стюньском сельсовете фрак-
ция КПРФ будет иметь пода-
вляющее большинство – во-
семь из 10 депутатов. 

Кроме того ряд коммуни-
стов и сторонников КПРФ из-
браны главами сельсоветов. 
Алтайский сельсовет возгла-
вит Владимир ДЕНИСОВ, Ба-
евский сельсовет – Надежда 
БУКРЕЕВА, главой Тополин-
ского сельсовета Угловского 
района избран коммунист 
Николай ПОПРЯДУХИН. 

– Почему в таком случае 
КПРФ собирает митинг 
против результатов выбо-
ров?

– Мы не признаем резуль-
таты выборов в Барнауль-
скую городскую Думу. Мы не 
можем признать, что здесь 
выборы прошли честно и де-
мократично. Смотрите сами.

Во-первых, досрочное го-
лосование – это больше похо-
же на спецоперацию опреде-
ленных кандидатов. Если на 
одном из участков в день вы-
боров пришли голосовать  
67 человек, то досрочно про-
голосовали 48. При этом  
10 дней бюллетени лежали в 

конвертах, замечу – они про-
свечивались, т.е. можно бы-
ло давить на избирателя: «мы 
проверим». Подменить бюл-
летени в конвертах, запол-
ненные «не так», можно было 
безо всякого труда. И резуль-
таты в конвертах в разы от-
личаются от результатов из 
урн. И ладно бы выборка бы-
ла мизерной, но цифры, как 
мы видим, сравнимы, одного 
порядка. Барнаул отличился 
еще и тем, что досрочное го-
лосование проходило на 
уровне участковых комис-
сий, а не окружных, как это 
было на прошлых выборах в 
2012 году. Проконтролиро-
вать более 250 участков на 
протяжении 11 дней, согла-
ситесь, практически невоз-
можно. Кроме того, в день го-
лосования 10 сентября член 
участковой избирательной 
комиссии № 203 от КПРФ Ан-
тонина СУРОВЕЖКО забила 
тревогу, обнаружив, что сра-
зу четыре избирателя, при-
шедшие на участок, числи-
лись как проголосовавшие 
досрочно. Она обратилась в 

вышестоящую комиссию. На 
место, как мы знаем, прибыл 
член Центральной избира-
тельной комиссии России 
Александр КИНЁВ. И это при 
десятипроцентной явке об-
наружилось четыре таких со-
впадения. Потому мы будем 
настаивать на изучении за-
явлений на досрочное голо-
сование на предмет соответ-
ствия указанных в них па-
спортных данных избирате-
лей. Можно попробовать так-
же изучить почерк. Вероятно, 
одной рукой написано не-
сколько заявлений.

Во-вторых, партия «побе-
дителей» широко использо-
вала административные ре-
сурсы. Это выразилось и в не 
оплаченной из соответствую-
щего фонда агитации, это 
выразилось в давлении на 
наших кандидатов, в давле-
нии на ряд зависимых от ис-
полнительной власти изби-

рателей. Стоит отметить, что 
и на избирательные комис-
сии разного уровня оказыва-
лось давление. Иначе как 
объяснить небеспристраст-
ные решения комиссий?

Что в итоге. Возьмем, на-
пример, округ № 7, на кото-
ром боролся лидер Алтайско-
го комсомола Антон АРЦИ-
БАШЕВ. В ходе досрочного 
голосования за КПРФ «про-

голосовали» – 10,0%, за 
«Яблоко» – 1,0%, за «Единую 
Россию» – 71,0%, за «Спра-
ведливую Россию» – 6,0%, за 
«Патриотов России» – 1,0% и 
за ЛДПР – 10,5%. А с учетом 
проголосовавших на избира-
тельных участках разница 
получается колоссальная: за 
КПРФ – 17,0%, за «Яблоко» –  
3,3%, за «Единую Россию» –  
53,6% (разница более чем в 
20%!), за «Справедливую 
Россию» – 9,9%, за «Патрио-
тов России» – 2,3%, за ЛДПР 
– 13,7%. Это что, на досрочке 
какие-то другие люди голо-
совали, не барнаульцы? Вот 
и получается, что с помощью 
досрочного голосования 
только на округе № 7 у нас 
украли – 2,8%, у «Яблока» –  
1%, у «Справедливой Рос-
сии» – 1,5%, у «Патриотов 
России» – 0,5% и у ЛДПР – 
1,2%, а «Единая Россия» по-
лучила плюсом почти 7%! 

– С чем могут быть связа-
ны такие расхождения? Как 
вы оцениваете профессио-
нализм членов участковых 
избирательных комиссий, 
на чьи плечи переложили 
досрочное голосование?

– Отдать досрочное голо-
сование на участки – это по-
литическая ошибка, за кото-
рую, думаю, надо будет отве-
тить партии так называемых 
победителей. А профессиона-
лизм на УИКах мы видели на 
одном из примеров в Ленин-
ском районе Барнаула. Наш 
кандидат обнаружил на сто-
ле секретаря УИКа пакет с за-
полненными бюллетенями. 
Выяснилось, что это сходили 
на надомное голосование 
члены комиссии от «Единой 
России» и ЛДПР, просто «не 
хватило им» двух перенос-
ных урн, и они взяли с собой 
конверт, предназначенный 
для досрочного голосования. 
Это грубейшее нарушение.

Прибывший на место 
председатель вышестоящей 
комиссии рекомендовал им 
принять такое решение: 
«принять находящийся там 
бюллетень недействитель-
ным, пакет не вскрывать до 
закрытия участка». Как? Ка-
кой именно бюллетень? Их 
там как минимум два должно 
быть. А если их там десять? 
По окончании голосования 
председатель этой УИК еще 
раз отличилась – отгородила 
наблюдателей столом в кон-
це коридора, а подсчет про-
водили в другом конце. И 
представителям кандидатов 
и партий не было видно, ка-
кие бумаги они там перекла-
дывают. А главное, откуда и 
куда. Более того, запрещала 
председатель вести видео-
съемку этого действа. Вот та-
кой «профессионализм». 

Еще пример. Забыли про-
штамповать бюллетени для 

досрочного голосования. Так 
торопились запустить проце-
дуру, наверное. Но это дру-
гой вопрос. В итоге все от-
данные при досрочном голо-
совании голоса избирателей 
«ушли в никуда»… А это зна-
чит, в пользу партии власти.

– Нарушений вообще 
много?

– Нарушений масса. Мы 
сейчас обобщаем информа-
цию от наших наблюдателей 
и членов комиссий с правами 
решающего и совещательно-
го голосов. Ведь что-то даже 
не фиксировалось письмен-
но, незначительные наруше-
ния тут же исправлялись.  
В Центральном районе, на-
пример, на одном из участ-
ков «профессионалы» забыли 
государственный флаг выста-
вить. Или агитацию в непо-
средственной близости к из-
бирательному участку «не за-
мечали», затем мерили шага-
ми «50 там метров до двери 
или больше», пока кто-то 
просто не снял плакат. Они 
готовы были полдня строить 
из себя «профессионалов». 

Но самое главное наруше-
ние, на наш взгляд, – это аги-
тация в газете «Вечерний 
Барнаул», издаваемой за 
счет средств городского бюд-
жета. Главный редактор из-
дания, кстати, входит в со-
став горизбиркома. Сначала 
это называли «информиро-
ванием граждан об обще-
ственно важном чем-то там», 
а затем эти городские проек-
ты превратились в партий-
ные, в программу партии 
«Единая Россия». Програм-
му, кстати, не содержащую 
ничего политического, толь-
ко освоение средств феде-
рального бюджета. Стоит от-
метить, что партийного в 
этих проектах – это только 
участие в комиссии при гу-
бернаторе края по контролю 

за исполнением ремонтов 
дворов, дорог и т.д. И, кста-
ти, в комиссии эти входят 
представители всех партий, 
представленных в Законода-
тельном Собрании. Незадол-
го до выборов я и сама узна-
ла, что вхожу в такую комис-
сию, которая следит за про-
ектом Минстроя России 
«Создание комфортной го-
родской среды». Губернатор 
комиссию создал 1 марта 
2017 года. А в апреле мы уже 
видели на улицах города 
огромные плакаты и публи-
кации в газетах, в том числе 
и «что уже сделано в рамках 
проекта» с эмблемой «Еди-
ная Россия».

Повторю. Мы еще не под-
вели окончательных итогов 
по нарушениям, однако того, 
что есть, уже достаточно, 
чтобы требовать отмены ре-
зультатов выборов. Мы так-
же готовы обсудить возмож-
ность отставки губернатора 
Алтайского края Александра 
КАРЛИНА. Именно его  
команда создала такую ситу-
ацию, в которой выборы в 
Барнауле и ряде муниципа-
литетов края мы не можем 
признать демократичными, 
честными, чистыми, про-
зрачными и какими там еще 
словами они любят «приче-
сать» эти мероприятия.

– А что насчет Бийска и 
Рубцовска? Там-то КПРФ 
показала очень хорошие 
результаты. Как получи-
лось побороть администра-
тивную гидру?

– Да, разрыв в голосах с 
«Единой Россией» там соста-
вил доли процента, не боль-
ше 100–150 голосов. На это, с 
одной стороны, оказал влия-
ние глубочайший кризис вла-
сти в этих муниципалитетах. 
Им сложно было задейство-
вать административные ры-
чаги. С другой стороны, 
именно коммунисты актив-
но боролись с городскими 
бедами, что и обеспечило 
нынешние результаты. Дру-
гие партии так вплотную 
проблемами города не зани-
мались, зачастую попросту 
игнорировали обращения со 
стороны населения. И третий 
момент. В Бийске и Рубцов-
ске на волне городских про-
тестов нам удалось привлечь 
ярких общественных активи-
стов, лидеров общественного 
мнения. Выдвинувшись от 
КПРФ, они показали отлич-
ные результаты. Многие из 
них пошли в политику пото-
му, что у них просто не было 
другого выбора.

– То есть? Их вынудили 
участвовать в выборах?

– Именно так. В Бийске, 
например, Елена ТЕРЕХОВА, 
бывший директор клуба Са-
харного завода, столкнулась 
с угрозами со стороны адми-
нистрации. Ей обещали, что 
работы в городе она больше 
не найдет. Так что идти в де-
путаты для нее оставалось 
единственным выходом. 
Бийск в целом показал не-
ожиданные результаты.

– Например?
– Выдвигавшийся от КПРФ 

Евгений КОРЧАГИН сумел на 
одномандатном округе обой-
ти главу города Лидию ГРО-
МОГЛАСОВУ с огромным пе-
ревесом. Прошел один из ак-
тивистов комсомола Василий 
БЕЛОКРЫЛОВ. Всего в Бий-
ске прошло девять кандида-
тов от КПРФ, и среди них – 
немало молодежи.

– А что в Рубцовске? Он 
считается очень проблем-
ным городом, в последние 
годы там произошло много 
всего негативного.

– Да, ситуация в Рубцов-
ске сложилась точно такая 
же, как и в Бийске. При па-
раличе власти город просто 
потонул в проблемах. При-
чем потонул в буквальном 
смысле слова – из-за подто-
пления жилых домов в Руб-
цовске даже объявляли чрез-
вычайную ситуацию, не-
сколько семей полностью 
лишились жилья. Опять же 
твердая позиция партии, то, 
что мы не бросали людей в 
беде, делали все возможное, 
сыграло свою роль. За нами 
пошли люди.  

– Кого бы вы выделили 
отдельно?

– Среди наших кандидатов 
была активистка группы «Ан-
тиПотоп» Людмила МУХОР-
ТОВА, которую многие знали 
благодаря ее активной пози-
ции в борьбе за права постра-
давших от подтопления горо-
да, а также благодаря актив-
ному участию в решении 
проблем с погашением за-
долженности по зарплате ра-
ботников ликвидированных 
«Рубцовских тепловых се-
тей». Нужно отметить также 
Надежду ДРЮПИНУ, журна-
листку и также активистку 
«АнтиПотопа», и Светлану 
МАСЛИЧ, ведущую новост-
ной программы на интернет-
канале «Ультра-ТВ». В целом 
все кандидаты в Рубцовске – 
яркие общественные активи-
сты, которых знают в городе.

– Каков теперь расклад 
сил по итогам выборов?

– В Бийской городской Ду-
ме у нас будет девять депута-
тов, а в Рубцовском город-
ском Совете – восемь. Мы 
улучшили свой результат бо-
лее чем в два раза и это одно-
значная победа! Из трех го-
родов, где было голосование 
по партийным спискам, в 
двух «Единая Россия» утрати-
ла свое преимущество. В Руб-
цовске ситуация вообще 
складывается таким обра-
зом, что если трем партиям 
(КПРФ – 8,  ЛДПР – 6, «Спра-
ведливая Россия» – 1 из 28) 
удастся объединить усилия, 
то у оппозиционных депута-
тов будет большинство в 
местном представительном 
органе. Способность догова-
риваться в этих условиях и 
покажет, насколько две дру-
гие партии оппозиционны. 
Тогда в Рубцовске можно бу-
дет говорить если не о «пра-
вительстве народного дове-
рия», то хотя бы о городском 
Совете народного доверия, 
который будет отстаивать 
интересы жителей Рубцов-
ска, а не  интересы чиновни-
ков и краевой администра-
ции. 

Алтайский край накануне 
сентябрьских выборов назы-
вали регионом, который по-
кажет реальную картину со-
циологии в ожидании прези-
дентских выборов. Голосова-
ние в Рубцовске и в Бийске 
показало уровень доверия к 
КПРФ не менее, чем к «Еди-
ной России». 

– Что бы вы хотели поже-
лать всем нашим избран-
ным депутатам?

– Я надеюсь, что весь депу-
татский корпус КПРФ в Ал-
тайском крае станет единой 
дружной командой. Не забы-
вайте о тех обещаниях, с ко-
торыми шли на выборы, о на-
шей предвыборной програм-
ме. Впереди очень много ра-
боты, и мы продолжим с уд-
военной силой бороться за 
интересы простых жителей 
Алтайского края, против кор-
рупции и произвола чинов-
ников. 

«В нескольких крупных 
муниципальных центрах  

мы выступили не просто успешно,  
а фактически одержали победу.  

Мы в двух крупных городах – 
Рубцовске и Бийске Алтайского края 

идем вровень с «Единой Россией»

Юрий АФОНИН, зам. председателя ЦК КПРФ

Уважаемые барнаульцы!
Дорогие товарищи!

Барнауле 10 сентября  состоялись выборы депутатов 
Барнаульской городской Думы. Эти выборы стали са-
мыми скандальными в стране, их легитимность поста-

вила под сомнение даже Центральная избирательная комис-
сия Российской Федерации.

 Сегодня мы располагаем информацией о многочислен-
ных фактах нарушений в ходе выборной кампании. Многие 
барнаульцы лично столкнулись с унизительной процедурой  
мобилизации на досрочное голосование. Учреждения и об-
щественный транспорт города заполнила агитация партии 
«Единая Россия», изготовленная за счет бюджетных средств. 

Итоги выборов наглядно продемонстрировали, с каким 
размахом был применен административный ресурс - треть 
избирателей, принявших участие в выборах  проголосова-
ли досрочно. Это обеспечило партии власти результат в 
50% и монополию «Единой России» в Барнаульской городс-
кой Думе. 

В то же время на муниципальных выборах в Бийске и Руб-
цовске, где кампания прошла относительно «чисто», «Еди-
ная Россия» получила чуть более 30% голосов. У нас есть 
уверенность, что в такой ситуации правящая партия станет 
более внимательной к проблемам людей – научится слы-
шать простого жителя.

При этом мы не можем согласиться с разбойничьими ме-
тодами работы партии «Единая Россия» в краевом центре. 
Учитывая массовые нарушения в ходе выборов в Барнауле, 
мы требуем отменить их итоги, привлечь к ответственно-
сти непосредственных исполнителей и организаторов мно-
гочисленных махинаций, фальсификаций, нарушений за-
кона.

Ответственность за  бардак и беззаконие, в которые по-
грузился Барнаул, целиком и полностью лежит на краевом 
руководстве. Мы требуем немедленной отставки Губернато-
ра Алтайского края Александра Карлина.

МИТИНГ ЗА ОТСТАВКУ ГУБЕРНАТОРА А. КАРЛИНА  
И ОТМЕНУ ВЫБОРОВ В БАРНАУЛЕ СОСТОИТСЯ:

 17 сентября 2017 г. в 17:00 часов на пл. Свободы. 
Поддержи протест! Приходи на митинг  

«За чистые выборы – за честную власть!»

За грязные выборы –  
в отставку!

Заявление  
 

Крайкома КПРФ

Антонина СУРОВЕЖКО показывает члену ЦИК Росии Александру КИНЁВУ  
документы о четверых якобы досрочно проголосовавших на ее участке барнаульцах

В
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Перед выборами я поделился 
своими впечатлениями от 
поездки на Алтай. Бедность, 
безработица, бесправие. Наша 
Сибирь, красивейшие места, где 
живут открытые, трудолюбивые 
люди, и стонут от непрерывной 
«оптимизации» школ и больниц. 
Все это сказалось на результатах 
выборов.

о голосование на Алтае предопределила и яркая кампа-
ния молодой Марии Прусаковой, которая возглавляет 
КПРФ в крае и добилась многого (вообще, наперекор 

всему все же приходят новые лица, свежие и смелые «народ-
ники», соединяющие идеи патриотизма, социальной справед-
ливости и свободы). Я писал, что Мария собирается показать 
мощный результат в Рубцовске. Благодаря честному подсчету 
и в этом городе, и в Бийске удалось получить практически 
столько же голосов, сколько было отдано за «партию власти», 
а если взять остальные силы, у оппозиционеров в Рубцовском 
городском Совете – большинство.

Скоро снова побываю в этих городах, где неприкаянный 
народ не желает сдаваться на милость катастрофе и, как вы-
ражается в докладах местное начальство, «промышленность 
законсервирована» – правда, в виде античных руин.

Прусакова добилась хорошего результата и в Барнауле, но 
там, по ее мнению, реальную картину исказила пресловутая 
«досрочка», на которую отмобилизовали тысячи людей. Под 
сомнение барнаульский сценарий поставила даже Цен-
тральная избирательная комиссия, и разбирательство про-
должается.

Вообще же, по-моему, важнее всего в прошедшем голосо-
вании даже не те или иные результаты, а те случаи, когда 
удалось остановить махинаторов и фальсификаторов и то, 
что таких случаев больше, огласка громче, а реакция вынуж-
денно жестче. Например, глава Саратова подал в отставку в 
связи с нарушениями в ходе выборов. «В Саратове были во-
просы по организации проведения кампании. Мы приняли 
решение, что должна быть обеспечена легитимность выбо-
ров теми представителями власти, которые отвечают за этот 
процесс», – аргументировал эту отставку глава региона. Или 
новость из Мордовии: Следственный комитет РФ возбудил 
уголовное дело по сообщению о фальсификации избира-
тельных документов в Саранске. Чего уж говорить о вызвав-
шей широкий резонанс истории в районе Ново-Переделки-
но. В сети появился видеоролик, в котором замглавы управы 
передает представителям участковых избирательных комис-
сий конверты с неизвестным содержанием, называя это 
«вознаграждением» и «авансом», и обсуждает со своими со-
беседниками, как учитывать явку «наших сторонников», и 
просит не начинать подсчет бюллетеней без звонка из упра-
вы. Сетевой скандал привел к тому, что были уволены глава 
управы и замглавы управы района, а все председатели  
УИКов сменены.

Надо сделать так, чтобы случаи не только обнародования 
шулерства, но и наказания шулеров не были случайными, а 
превратились в тенденцию. Россия нуждается в переменах. 
Хочется, чтоб эти перемены пришли не через большие по-
трясения, и именно поэтому они не должны запаздывать.

Усталость от несправедливости дает о себе знать – по-
разному, но проявляется: и в том, как голосуют люди, и в 
том, как молодежь становится активнее и свободнее в по-
ступках и суждениях (вижу это на любой встрече в любом 
российском вузе), и как все острее и злее воспринимают лю-
ди попытки их облапошить – неважно экономически или по-
литически.

Отторжение 
обмана

Сергей ШАРГУНОВ Депутат  

Государственной Думы

Н

В мероприятии приняли 
участие почти 40 чело-
век. Открыл его и пред-

ставил высокого гостя земля-
кам первый секретарь Троиц-
кого райкома КПРФ Анато-
лий КОНДРАТЬЕВ. 

Мария Николаевна рас-
сказала об основных направ-
лениях работы фракции 
КПРФ в АКЗС и краевого ко-
митета партии, ответила на 
вопросы:

– За этот относительно не-
большой период работы но-
вого состава фракции мы не-
укоснительно следуем глав-
ной цели – быть рупором 
важнейших проблем в Алтай-
ском крае. Краевое отделе-
ние КПРФ встало во главе 
широкого народного проте-
ста против принятого в ноя-
бре прошлого года так назы-
ваемого «антисоциального 
закона», значительно урезав-
шего соцобеспечение многих 
льготных категорий населе-
ния. К сожалению, фактиче-
ски против такой политики 
властей в АКЗС последова-
тельно борется одна КПРФ. 
Например, в первом чтении 
по антисоциальному закону 
ЛДПР поддержала фракцию 
«Единая Россия», а отчет гу-
бернатора с перечислением 
многочисленных «успехов 

Алтая» солидарно поддержа-
ли и ЛДПР, и «Справедливая 
Россия». 

Нам удалось отстоять льго-
ты семипалатинцам, но на 
этом мы не стали останавли-
ваться. Добиваясь полной от-
мены антисоциального зако-
на, мы запустили процедуру 
народной законодательной 
инициативы».

Характеризуя участие ком-
мунистов в протестном дви-
жении в Алтайском крае, Ма-
рия Николаевна отметила 
ряд территорий, где люди от 
тихого протеста перешли к 
активным действиям:

– Троицкий район – это 
один из ярких примеров в Ал-
тайском крае, где люди дей-
ствительно не равнодушны, 
не возмущаются тихо у себя 
на кухне, а открыто высказы-
вают свое несогласие с про-
водимой политикой властей. 
В частности это касается оп-
тимизации образовательных 
учреждений, которая прохо-
дит по всему Алтайскому 
краю. 

Особое внимание в высту-
плении первого секретаря 
Алтайского крайкома КПРФ 
было уделено оптимизации, 
так как Троицкий район стал 
одной из тех территорий, где 
местные власти решили про-

вести эксперимент по слия-
нию многих образователь-
ных учреждений в одно юри-
дическое лицо, вызвавший 
большие протесты населе-
ния.

– Обороты оптимизации 
социальных учреждений на 
селе, не только образователь-
ных, но и учреждений здра-
воохранения, будут только 
нарастать. На последнем 
«парламентском часе» в 
АКЗС министр здравоохране-
ния Ирина ДОЛГОВА расска-
зывала о планах оптимиза-
ции районных больниц в 
пункты первой медицинской 
помощи, если население рай-
она меньше 20 тысяч чело-
век. Это, конечно, варвар-
ство – оценивать работу уч-
реждений здравоохранения с 
точки зрения экономиче-
ской эффективности. Думаю, 
ни для кого не секрет, что 
значит для района потерять 
больницу. Таким «новациям» 
мы будем противостоять все-
ми силами.

В конце своего выступле-
ния Мария Николаевна отве-
тила на вопросы избирателей 
о позиции партии по пробле-
мам внешней и внутренней 
политики, рассказала о под-
готовке к единому дню голо-
сования 10 сентября. 

Во главе протестов
Пресс-служба Алтайского   Троицкое

крайкома КПРФ

В пятницу, 8 сентября, состоялась встреча первого 
секретаря Алтайского крайкома КПРФ, руководителя 
фракции КПРФ в АКЗС Марии ПРУСАКОВОЙ  
с жителями Троицкого района. 

В

Первые ласточки?
СРОЧНО  В НОМЕР!  Юрий КРАСИЛЬНИКОВ

Барнаул

На избирательных участках в Барнауле  
начали отменять результаты голосования

Барнауле отменены ре-
зультаты голосования на 
участках № 89, № 203,  

№253. Причин две: аномаль-
но высокий процент проголо-
совавших досрочно и нару-
шения в процедуре досрочно-
го голосования. В том числе 
указание избирателями при-
чин, которые можно считать 
уважительными, а можно и  
не считать. Однако коллеги-
альных решений по оценке 
этих причин участковые ко-
миссии не принимали.

На участке № 89 «досроч-
ников» было 139,  или 7,45% 
от числа избирателей, а от 
числа принявших участие в 

голосовании – 41,1%. Изуче-
ние заявлений показало, что  
63 избирателя указали в ка-
честве причины для досроч-
ного голосования «иную при-
чину», но заседаний УИК по 
оценке уважительности при-
чины не проводилось.

На участке № 203 проголо-
совали досрочно 8,41% от 
включенных в список избира-
телей или 32,6% от числа го-
лосовавших. Четверо из при-
шедших на участок в день го-
лосования обнаружили, что 
кто-то за них уже проголосо-
вал досрочно. Сейчас право-
хранительные органы выяс-
няют эти обстоятельства. 

На участке № 253 для до-
срочного голосования было 
выдано 137 бюллетеней, а в 
день голосования – 134.  Од-
нако в документе указано, что 
от числа проголосовавших 
«досрочников» 42,7%. Даже 
школьнику ясно, что должно 
получиться более 50%. 

Отметим, что результаты 
на этих участках отменены 
полностью, а не в части до-
срочного голосования. На 
округах №9, № 14, №19 бу-
дут составлены повторные 
протоколы результатов голо-
сования с учетом, а точнее 
без учета рузультатов на ука-
занных участках. 

4 ОФИЦИАЛЬНО

Вопрос о собственности –  
вопрос справедливости

КПРФ борется за прекраще-
ние приватизации. Посред-
ством своей законодательной 
и пропагандистской работы 
мы показали необходимость и 
продуктивность передачи в 
собственность государства 
ключевых отраслей экономи-
ки. Поддержка этого требова-
ния растет. Не так давно идея 
национализации вызывала 
сомнения и даже беспокоила 
заметную часть российских 
избирателей. Теперь она по-
лучает самое широкое одобре-
ние.

Вопреки небылицам социа-
лизм, за который борется 
КПРФ, не означает жизни в ка-
зарме при одной форме соб-
ственности. И в Советском Со-
юзе существовали разные ее 
формы. Хорошо работали коо-
перативные предприятия – пе-
рерабатывающие и торговые, 
дома быта, рестораны и опто-
вые базы. Население при со-
действии властей организовы-
вало дачные, гаражные, спор-
тивные кооперативы. Соб-
ственностью владели профсо-
юзы. Им принадлежала 
большая часть здравниц. Су-
ществовала личная собствен-
ность и собственность на при-
усадебный участок. Все они 
были под охраной и опекой 
государства. Исключительно 
важно и то, что были заложе-
ны, хотя и давали сбои, меха-
низмы народного влияния на 
развитие разных форм соб-
ственности. Для этого предус-
матривалось участие масс в 
управлении государством и в 
народном контроле. Вот поче-
му ресурсы страны в тех усло-
виях активно использовались 
ради осуществления главного 
принципа социализма: «Все 
во имя человека, все для блага 
человека!»

С реставрацией капитализ-
ма в его криминальном виде 
в российском обществе прои-
зошел кричащий социально-
классовый раскол на мень-
шинство богатых, власть иму-
щих, и громадное большин-
ство бедных. Это общество 
разрывают социальные и ду-
ховно-культурные противо-
речия. Оно пребывает в со-
стоянии скрытой граждан-
ской войны.

Можно уверенно говорить, 
что сложившаяся в России си-
стема управления экономикой 
и проводимая финансовая по-
литика несут стране угрозу по-
тери экономической и госу-
дарственной независимости. 
И выход из этой ситуации мо-

жет быть только один: прин-
ципиальная смена социально-
экономического курса и реа-
лизация мер, предлагаемых 
КПРФ.

Важнейшей из мер, на при-
нятии которых мы настаива-
ем, является национализация 
сырьевых и других ведущих 
отраслей промышленности.

Четверть века «развития», а 
точнее деградации «постсовет-
ской» экономики, показали: 
криминально-спекулятивный 
олигархат ничего не вклады-
вает в развитие России и ни-
когда не вложит. Он способен 
только грабить и разрушать.  
А сросшаяся с ним власть ни-
чего не делает для того, чтобы 
изменить ситуацию. Она будет 
до конца стоять за то, чтобы 
главные богатства страны 
оставались в руках олигархии, 
чтобы доходы от их использо-
вания и дальше обогащали 
кучку миллиардеров, а не шли 
в государственную казну.

Если сложить финансовые 
ресурсы, официально выве-
денные из России, с деньгами, 
недополученными из-за паде-
ния темпов роста экономики, 
образуется сумма потерь, со-
ставляющая более триллиона 
рублей. Это только те потери, 
которые на виду. А если приба-
вить к ним капиталы, которые 
выводятся из страны незакон-
но, то получается еще один по-
терянный триллион. Это офи-
циально признает и руковод-
ство Центробанка. Но от чи-
новников мы при этом слы-
шим постоянные жалобы, что 
у страны нет ресурсов, кото-
рые можно направить на ин-
тенсивное развитие науки, 
обеспечение бесплатного и 
высококлассного образова-
ния, спасение российской ме-
дицины от технологической и 
кадровой деградации.

В Антикризисной програм-
ме КПРФ заложено требова-
ние принять закон, запреща-
ющий бесконтрольный, гра-
бительский вывод капитала 
из России. Наши политиче-
ские оппоненты утверждают, 
что оно нереалистично. Ут-
верждают только потому, что 
стремятся заставить народ 
поверить, будто политика 
планомерного ограбления и 
разорения страны является 
единственно возможной, и 
альтернативы ей не суще-
ствует. 

В нашей партийной про-
грамме развитие базовых от-
раслей промышленности рас-
сматривается как важнейшее 
условие сохранения россий-
ской государственности. Но 
роста промышленного произ-

водства невозможно добиться, 
если его отрасли разрознены, а 
технологические связи между 
ними разорваны. И если при 
этом продолжается варвар-
ская приватизация важней-
ших предприятий. Без упоря-
дочения отношений собствен-
ности, на котором мы постоян-
но настаиваем, нельзя обеспе-
чить рывок в промышленном 
производстве. А без промыш-
ленного обновления и разви-
тия не может быть экономиче-
ского роста.

Фракция КПРФ в Государ-
ственной думе и наши депута-
ты в региональных законода-
тельных собраниях выступают 
с конкретными предложения-
ми и требованиями, предпола-
гающими кардинальную сме-
ну политики в аграрной сфере.

Первое решение, которое 
необходимо принять немед-
ленно, – обеспечение свобод-
ного доступа российских кре-
стьян к продовольственным 
рынкам. Это позволило бы 
сельским труженикам полу-
чать более высокие доходы, са-
мостоятельно реализуя свою 
продукцию, а не отдавать свой 
товар за копейки паразитам-
перекупщикам. Горожане, в 
свою очередь, получали бы ка-
чественные продукты, выра-
щенные их соотечественника-
ми на родной земле.

Гражданская активность –  
лучший ответ  

фальсификаторам

Проводя либеральный курс 
в экономике, власть все боль-
ше утверждает диктат в поли-
тике. В ходе последних выбо-
ров классовый союз олигар-
хии, бюрократии и криминала 
подтвердил их общее стремле-
ние сохранить жесткий  
контроль над страной путем 
фальсификации результатов  
народного волеизъявления.  
И это прямо свидетельствует  
о неспособности власти полу-
чить поддержку демократиче-
ским путем. Легитимность 
власти, за которую голосуют 
менее трети избирателей, 
весьма сомнительна. А воров-
ство голосов на выборах явля-
ется тяжким преступлением, 
которое не имеет срока дав-
ности.

В год 100-летия Великого 
Октября нашему обществу не-
обходимо осознание суровых 
уроков нашего прошлого. 
«Единая Россия», ЛДПР и дру-
гие партии заклинают: «Ника-
ких революций! Никаких по-
трясений!» Но, как убеждает 
История, подлинные револю-
ции не совершаются и не от-

меняются по воле партий, по 
желанию заговорщиков или 
по заказу спецслужб. Именно 
этим они отличаются от своих 
вульгарных имитаций – «цвет-
ных» революций. Великие ре-
волюции возникают там, где 
вызревают социально-эконо-
мические условия.

Противоречия между поли-
тикой в интересах олигархии 
и громадным большинством 
общества все более обостря-
ются. Даже самые активные 
шаги власти на международ-
ной арене не разрешат этой 
проблемы. Спасение – это пе-
реход от капитализма к обнов-
ленному социализму. КПРФ 
выступает за мирный харак-
тер этой перемены – револю-
ционной по своей сути. 

Треть страны будет участво-
вать в сентябрьских выборах 
2017-го, а весной следующего 
года предстоят выборы прези-
дента. К сожалению, за все 
предыдущие годы нормаль-
ных выборов в стране не было. 
Что такое нормальные выбо-
ры? Это соперничество пар-
тий, команд, программ и лиде-
ров. Представьте свою про-
грамму и команду, участвуйте 
в открытых дебатах! Но ни 
разу ни Ельцин, ни Путин, ни 
Медведев в открытые дебаты 
со своими оппонентами не 
вступили. Зато каждый из них 
во время выборов не сходил с 
телеэкранов. В результате по-
лучается театр одного актера. 
А голоса подсчитывает «Еди-
ная Россия», которая захвати-
ла все избирательные ко-
миссии.

Мы вносили десятки попра-
вок в законы о выборах. Мож-
но было давно исправить си-
туацию. Но «партия власти» 
каждый раз подстраивает вы-
борное законодательство под 
свои интересы. И сейчас тоже 
вносят поправки, пытаются 
сделать вид, что очередные 
выборы будут демократичны-
ми. Хотите демократические 
выборы? Решите простую за-
дачу: представьте основные 
программы и проведите пол-
ноценные дебаты. Хотите, что-
бы вас ни в чем не подозрева-
ли? Введите должности заме-
стителей председателя изби-
рательной комиссии от пар-
тий, которые представлены в 
Думе. Тогда не припишут и не 
украдут. Хотите, чтобы никто 
вас не упрекал? В присутствии 
наблюдателей и журналистов 
открыто подсчитайте бюлле-
тени.

Ничего похожего близко 
нет. В ходе последних выборов 
была осуществлена самая на-
стоящая спецоперация: зара-

нее расписали результаты и 
подгоняли под них голоса.

Гражданам хочу сказать: не 
надо отсиживаться. Приходи-
те, голосуйте, поддерживайте. 
Если вас снова обманут обе-
щания и пиар «партии власти» 
и бесноватая жириновщина – 
тогда никому не жалуйтесь, не 
говорите, что вы не видели и 
не знали. Сегодня главная 
опасность для страны – это 
компрадорская олигархия. 
Она имеет миллиарды за кор-
доном и кормит русофобскую 
навальщину и антисоветскую 
жириновщину. Если эту «пи-
люлю» проглотят снова, тогда 
будет российский майдан в са-
мом худшем варианте.

Выборы – это не просто го-
лосование. Это выбор судьбы 
отдельных регионов и всей 
страны на многие годы впе-
ред. И тут ошибаться и отси-
живаться дома недопустимо.

Я обращаюсь ко всем граж-
данам, неравнодушным к 
судьбе Отечества: изучите на-
шу программу, поддержанную 
на съезде. И вы поймете, что 
она в полной мере отвечает 
интересам абсолютного боль-
шинства и достойна быть под-
держанной избирателями. Да-
вайте складывать силы и дви-
гаться к нашей общей победе 
мощным народно-патриоти-
ческим блоком. Этого требует 
жизнь. Народ ждет тех, кто 
остановит ослабление и разло-
жение страны. КПРФ может и 
должна взять на себя эту мис-
сию. Наш долг – объединять, 
сплачивать и вести к победе 
народно-патриотиче с кие  
силы.

Для этого нужно руковод-
ствоваться словами В.И. Ле-
нина:

«Жить в гуще. Знать настро-
ения. Знать все. Понимать 
массу. Уметь подойти. Завое-
вать ее абсолютное доверие».

Поворот в сознании народа 
неизбежен. Сама жизнь заста-
вит его развернуться к правде. 
Ленин твердо верил в разум и 
жизненный опыт трудящихся. 
Он верил в народ, как в самую 
действенную силу. Наша пар-
тия хранит веру в народные 
массы. Ради них борются 
КПРФ и ее союзники.

России выпали тяжелые ис-
пытания. Но мы убеждены: 
наша Родина призвана с че-
стью выйти из них! Выйти при 
нашей помощи, благодаря на-
шей энергии и воле, нашему 
мужеству. Благодаря нашему 
умению верить, бороться и по-
беждать.

Мы должны действовать 
вместе с народом. Вместе  
с ним мы обязаны победить!

ОРУЖИЕ ПРОТИВ КРИЗИСА — 
В ПРОГРАММЕ КПРФ

Окончание. 

Начало в № 34 ГТ от 25 августа 

Геннадий ЗЮГАНОВ

председатель КПРФ

5



№ 37 (1104)

15 сентября 2017 г.

№ 37 (1104)

15 сентября 2017 г.НА ИДЕОЛОГИЧЕСКОМ ФРОНТЕ

О «Левом повороте»
Отзыв на статью Г. ЗЮГАНОВА

«Левый поворот с дороги кризиса»

Георгий ИВАНЧЕНКО

Октябрьский район, Барнаул

еобходимость левого по-
ворота с дороги кризис-
ной деградации, по кото-

рой идет Россия, всесторонне 
обоснована в недавней статье 
Г.А. Зюганова и разумных аль-
тернатив не имеет. Однако во-
прос о силах, средствах и реаль-
ных возможностях его осущест-
вления остается открытым. Как 
тот сакраментальный мыши-
ный вопрос, кто повяжет коту 
колокольчик на шею. Для этого 
необходим анализ расстановки 
классовых сил в стране, их це-
лей и средств, ресурсной базы и 
авторитета в массах (преслову-
тые рейтинги), уровня под-
держки со стороны политиче-
ски активных групп населения. 
Точнее – постоянный оператив-
ный мониторинг с учетом об-
щей динамики и действующих 
тенденций. 

Самой общей характеристи-
кой политической ситуации в 
стране, точно как 100 лет на-
зад, является двоевластие. 
Президент выступает не столь-
ко лавирующей бонапартист-
ской фигурой, как это пред-
ставляется многим в оппози-
ции, сколько одной из пока 
еще могущественных и не-
сломленных вершин власти. 
Вторая вершина может быть 
условно обозначена как Цен-
тральный банк России плюс 
финансово-экономический 
блок медведевского прави-
тельства в том составе, каким 
он сейчас представлен. 

Основой интриги текущего 
момента является глубокий 
раскол в рядах российского го-
сподствующего буржуазного 
класса. С одной стороны – ком-
прадорско-олигархический фи-
нансовый капитал, стремящий-
ся встроиться в мировую систе-
му глобализма в любом каче-
стве, на любых правах, за лю-
бую цену. Это инициаторы и 
организаторы контрреволюци-
онного переворота, основные 
бенефициары перестройки, за-
хватившие медиасферу, бан-
ковскую систему и государ-
ственные финансы, сырьевые 
отрасли и естественные моно-
полии. В основном это выходцы 
из высших слоев советской эли-
ты и ближнего круга их интел-
лектуальной обслуги. 

С другой стороны – широкие 
круги мелкой и средней отече-
ственной буржуазии, преиму-
щественно в сфере промыш-
ленного и аграрного производ-
ства, научно-технического, со-
циального и бытового обслу-
живания, рекрутированные 
жизненными обстоятельства-
ми из числа руководителей и 
специалистов народного хо-
зяйства, пополняемые за счет 
пассионарной молодежи. Ли-
шенные доступных кредитов 

внутри страны, а после введе-
ния санкций и за рубежом, они 
влачат жалкое существование 
на грани выживания. Состав 
субъектов малого предприни-
мательства ежегодно обновля-
ется на треть и более, пример-
но столько же прекращает дея-
тельность, основная масса ра-
ботает на уровне самопрокор-
ма (даже в торговле). 

Над этими и другими не на-
званными здесь социальными 
группами довлеет громадина 
государственно-бюрократиче-
ского молоха. Он давно стал не-
подъемно затратным для обще-
ства по своим масштабам и ап-
петитам, паразитическим по 
уровню и размаху коррупции, 
которая относится к его сущ-
ностным системообразующим 
признакам. 

В деталях здесь всё не так 
просто: есть вооруженные си-
лы и органы охраны правопо-
рядка, есть жизненно важные 
комплексы образования, здра-
воохранения, культуры. Есть 
сложная иерархия по вертика-
ли, и тут тоже своя специфика. 
Например, относится ли в пол-
ной мере к тому молоху муни-
ципальный уровень власти? 
Особенно в сельской местно-
сти и малых городах. Но в 
укрупненном обобщении это 
именно так. 

Этой громадной массе раз-
нообразных и разнохарактер-
ных структур и образований, 
спаянных общими правовыми, 
экономическими, социальны-
ми и личностными связями и 
зависимостями, противостоит 
немалая сила народно-патрио-
тических и лево-коммунисти-
ческих организаций, но раз-
розненных и нередко противо-
стоящих друг другу, невнятно 
и скудно финансируемых, по-
рой оболганных и дискредити-
руемых, в лучшем случае за-
малчиваемых официальными 
и купленными СМИ, без соб-
ственных каналов общения с 
массами. 

С точки зрения здравого 
смысла, который в политике 
играет не последнюю роль, не 
вызывает сомнений, что пре-
одолеть охвативший страну мо-
рок возможно только на основе 
объединения левых и народно-
патриотических сил с той ча-
стью отечественной буржуа-
зии, которая противостоит фи-
нансово-олигархическому ка-
питалу. Звучит, на первый 
взгляд, кощунственно и навер-
няка вызовет протест и благо-
родное негодование ортодок-
сов марксизма. Но это протест 
утопающего по поводу того, что 
спасательный круг ему предла-
гают не того цвета.

Общие интересы российской 
национальной буржуазии и 

объединенных народно-патри-
отических сил заключается в 
преодолении препятствий на 
пути развития страны, в оди-
ночку они для них неподъемны.

Общая первоочередная зада-
ча – принудить Центробанк 
России встать на позицию за-
щиты интересов страны, ее эко-
номики и народа. Объединение 
сил и средств для этого – задача 
политиков, общая концепция, 
содержание и последователь-
ность конкретных действий – 
дело специалистов. Среди клю-
чевых проблем здесь курс ру-
бля, средства зарубежных рос-
сийских фондов и оффшоров, 
трансграничное движение ка-
питалов, ключевая процентная 
ставка, определяющая цену 
кредита, и другие. Это решаю-
щее условие для успешных пре-
образований.

Общей внутренней задачей 
является проблема наполнения 
госбюджета, о чем подробно 
пишет Г.А. Зюганов, как усло-
вия сохранения независимости 
страны и выживания народа в 
обстановке острого мирового 
кризиса и угрозы войны. Это 
необходимая предпосылка для 
наращивания внутреннего 
спроса, в чем кровно заинтере-
сован отечественный бизнес. 
Расширение рынка товаров на-
родного потребления стимули-
рует развитие отечественного 
производства второго подраз-
деления (еда, лекарста, ТНП, 
жилкомхоз) и спрос с их сторо-
ны на продукцию первого под-
разделения (ресурсы, оборудо-
вание, инфраструктура). Одно-
временно рост зарплат бюджет-
ников, пенсий, пособий, сти-
пендий и прочих социальных 
выплат, появление новых рабо-
чих мест поднимет жизненный 
уровень и общественно-поли-
тическую активность трудовой 
части населения. 

Возникает сложнейший во-
прос об условиях и гарантиях 
такого союза, поскольку оста-
ются идейные противоречия и 
горький осадок исторического 
опыта их преодоления в Рос-
сии. Каждому коммунисту хо-
рошо известны ленинские сло-
ва о смертельной опасности 
мелкобуржуазности, ежеми-
нутно и ежечасно рождающей 
капитализм. Как и отечествен-
ный опыт ликвидации буржуа-
зии как класса путем ее изгна-
ния из страны и социального 
перевоспитания порой жесто-
кими и негуманными метода-
ми, явно неприменимый в со-
временных условиях. 

Есть другой опыт, осущест-
вленный при наличии некото-
рой братской помощи и га-
рантиях извне: Китай, Вьет-
нам, Лаос. Когда националь-
ной буржуазии позволили 

ехать на подножке социали-
стического поезда. И он не 
стал от этого капиталистиче-
ским. К тому же уместно отме-
тить, что мы сами сегодня 
вместе с нашей партией ютим-
ся в тамбуре российского ка-
питалистического поезда. На-
до вспомнить также вещие 
слова нашего великого вождя 
о выброшенном за борт зна-
мени буржуазной демократии 
и необходимости его поднять 
(И.В. Сталин), каким бы ис-
пачканным и затоптанным 
оно ни оказалось. Иного пути 
у нас просто нет, если мы не 
хотим бесследно сгинуть в 
исторических вихрях, где тра-
гедии и драмы имеют обыкно-
вение повторяться в виде фар-
са (К. Маркс).

Сотрудничество компартии 
с отечественными предприни-
мателями хотя и не носило 
массового характера, имеет 
давние корни. Известны фи-
нансовые пожертвования Сав-
вы Морозова. Многое сделал 
для революции 1905 года Ни-
колай Шмит, владелец мебель-
ной фабрики в районе Красной 
Пресни. Его именем назван 
один из московских проездов. 
В годы нэпа и социалистиче-
ского строительства многие 
владельцы предприятий оста-
вались руководителями или 
специалистами своих заводов, 
фабрик, мастерских.

Сегодня партия как никогда 
ранее предрасположена к раз-
личным формам сотрудниче-
ства и фактически давно всту-
пила на этот путь. Начнем с то-
го, что действующие Устав и 
Программа КПРФ не содержат 
никаких запретов или ограни-
чений на сотрудничество и вза-
имодействие с кем бы то ни 
было, включая буржуазные 
элементы. Это дело не юриди-
ческого характера, а политиче-
ского, нравственного. Устав не 
ограничивает прием в ряды 
партии в зависимости от уров-
ня материального благосостоя-
ния человека, наличия или от-
сутствия у него собственности, 
источника дохода, то есть ко-
ренных признаков принадлеж-
ности человека к тому или ино-
му классу. Предприниматель-
ская деятельность не является 
запрещенной ни для членов 
партии, ни для самой КПРФ 
как субъекта правоотноше-
ний. Практическое сотрудни-
чество с представителями не-
пролетарских слоев идет пол-
ным ходом на всех уровнях 
партийной иерархии, и в це-
лом его можно признать 
успешным, если исходить из 
того, что достоянием СМИ и се-
тевых ресурсов становятся 
лишь сравнительно редкие 
случаи скандального характе-

ра (Вороненков, Абалаков). 
Конечно, здесь есть определен-
ная опасность, но где ее сегод-
ня нет? Кроме того, она мер-
кнет перед апокалипсисом, ко-
торый ждет страну в случае со-
хранения действующего соци-
ально-политического курса. 

И напротив, наиболее удач-
ные результаты работы получе-
ны именно там, где сумели най-
ти компромиссные решения и 
возможности сотрудничества 
разнородных политических сил 
(Новосибирск, Иркутская об-
ласть).

Два важных обстоятельства 
дают надежду на возможность 
благоприятных перемен в со-
циально-экономической сфере 
общественной жизни. Во-
первых, всеобщее осознание ту-
пика, в который завел страну 
политический курс либераль-
ного медведевского правитель-
ства. Во-вторых, предстоящие 
перевыборы главы государства. 
Предполагаются дискуссии. 
Собственно, они уже разверну-
лись, хотя, направляемые 
властной рукой (нетрудно дога-
даться – чьей), ограничиваются 
тремя темами внешнеполити-
ческого спектра: Украина, Си-
рия и бодания с госдепом США. 
Критический анализ мнений, 
возможностей, сил и ресурсов, 
достоинств и недостатков кан-
дидатов в национальные лиде-
ры, как всегда, практически от-
сутствует. Потому особо широ-
кого набора вариантов будуще-
го не предвидится, маячит 
обычная альтернатива «плохо» 
или «хуже». 

Полагаю, руководству КПРФ 
стоит задуматься над тем, стоит 
ли непременно выдвигать соб-
ственную кандидатуру на пост 
будущего главы государства. 
Есть немало блестящих моло-
дых имен среди патриотов по-
литиков, ученых, обществен-
ных деятелей, владеющих к то-
му же опытом и навыками ра-
боты на высоких администра-
тивных и государственных 
постах. Почему бы не пойти на 
выдвижение общей кандидату-
ры? Естественно, в меру «по-
торговаться», оговорить свои 
условия, получить для себя и 
предоставить для партнеров 
определенные политические 
гарантии. Народ у нас умный, 
поймет и оценит. 

Если левый поворот не со-
стоится, в недалеком будущем 
видится отчетливый крест на 
судьбе страны и народа. Это 
прогнозируется бесстрастной 
статистикой – финансовой, 
экономической, социальной, 
демографической и убедитель-
но подкрепляется динамикой 
цен, зарплат, пенсий и посо-
бий. И кому тогда будет нужна 
Партия? Даже если она будет.

Н

7МЕСТНОЕ ВРЕМЯ

Э
тот праздник впервые 
был установлен в 1946 го-
ду. Куда чаще принято 

вспоминать танкистов, полу-
чивших высокие звания Героев 
Советского Союза. Одиночная 
героическая борьба экипажей 
подбитых танков дает немало 
интересных историй. В них уча-
ствовали и танкисты с Алтая. 
Напомню о четырех  из них.

В Литве

Еще весной 2013 года поис-
ковик из Вильнюса Александр 
НОВИЧЕНКО выдвинул вер-
сию, что в знаменитом танке 
КВ-2, остановившем в июне 
1941 года под литовским горо-
дом Расяйняй на сутки боевую 
группу «Раус» (из 4-й немецкой 
танковой группы), был воин из 
Тогульского района Алтайского 
края – Николай Артемьевич 
ШИПУНОВ. Подробнее об этом 
танковом бое сначала узнали в 
1945 году американцы – от по-
павших к ним в плен немецких 
танкистов.

Николай Артемьевич Шипу-
нов, 1920 (или 1919) года рож-
дения, родился в селе Топтушка 
Тогульского района, призывал-
ся Шебалинским райвоенкома-
том Ойротской атономной об-
ласти Алтайского края. Мать 
Мавра Афанасьевна весной 
1949 года сообщила, что по 
письмам 1941 года Николай 
Артемьевич был водителем тан-
ка. По месту призыва Шипунов 
Н.А. считается пропавшим без 
вести... «в марте 1942» (?!) 

На мемориале в Расяйняй 
есть запись: «...воин с инициа-
лами Ш. Н. А....». Эти инициалы 
знали в Литве еще в 1965 году. 
«Крестьянская газета» («Вал-
стечю лайкраштис») 8 октября 
1965 года сообщила: «Загово-
рила могила у деревни Дайняй. 
Откопав, нашли личные вещи 
танкистов. Но они говорят 
очень мало. Две баклажки и 
три авторучки без надписей 
или знаков. Два ремня показы-
вают, что в танке были два офи-
цера. Более красноречивыми 
оказались ложки. На одной из 
них вырезана фамилия: Смир-
нов В. А. На второй – три буквы: 
Ш. Н. А. Видимо, это первые 
буквы фамилии, имени и отче-
ства солдата. Самая ценная на-
ходка, устанавливающая лич-
ность героев, – портсигар и в 
нем комсомольский билет, вре-
менем порядочно испорчен-
ный. Внутренние листки билета 
склеились с каким-то другим 
документом. На первой страни-
це можно прочитать только по-
следние цифры номера билета – 
...1573. Ясная фамилия и непол-
ное имя: Ершов Пав... Самой 
информативной оказалась кви-

танция. На ней мож-
но прочесть все за-
писи. Из нее узна-
ем фамилию одно-
го из танкистов, 
место его житель-
ства. Квитанция 
говорит: паспорт, 
серия ЛУ 289759, 
выдан 8 октября 
1935 года Псков-
ским отделом мили-
ции Ершову Павлу Его-
ровичу».

К сожалению, информация о 
танкисте Шипунове никого не 
заинтересовала из журнали-
стов Республики Алтай. Может 
быть, в крае есть родные Нико-
лая Шипунова?

У Ленинграда

Федор Фролович Фомин – 
один из тех довоенных жителей 
Барнаула, которым было при-
своено звание Героя Советско-
го Союза. Командир танкового 
взвода отдельного танкового 
батальона лейтенант Федор 
Фомин особо отличился в боях 
16 ноября 1941 года за поселок 
Усть-Тосно Ленинградской об-
ласти. Взвод танков лейтенанта 
Фомина уничтожил шесть дзо-
тов, подавил огонь двух ору-
дий, уничтожил большое коли-
чество вражеских солдат. В де-
кабре 1942 года на Волховском 
фронте была издана неболь-
шая, но хорошо иллюстриро-
ванная фотографиями коман-
диров и бойцов книга о боевом 
пути 124-й танковой бригады. 
Подвиг младшего лейтенанта 
Фомина впервые нашел отра-
жение именно в той первой 
«воюющей книге» – летописи 
тяжелейших сражений в леси-
сто-болотистой местности при-
брежной невской полосы и 
Южного Приладожья. Во вре-
мя боя танк Фомина был под-
бит. Шесть дней экипаж гроз-
ной машины во главе с млад-
шим лейтенантом в полном 
окружении успешно отражал 
попытки гитлеровцев уничто-
жить КВ. За это время танки-
сты под огнем врага сумели от-
ремонтировать машину и не 
только прорвались через вра-
жескую оборону, но и эвакуи-
ровали с поля боя еще один 
подбитый советский танк. Ука-
зом Президиума Верховного 
Совета СССР от 6 февраля 1942 
года за образцовое выполне-
ние боевых заданий командо-
вания и проявленные при этом 
мужество и героизм лейтенан-
ту Фомину присвоено звание 
Героя Советского Союза. Одна-
ко получить высшие награды 
Родины орден Ленина и медаль 
«Золотая Звезда» Федор Фроло-
вич не успел. 

Он погиб 16 февраля 1942 
года в бою у деревни Погостье 
Кировского района Ленинград-
ской области. Был похоронен в 
братской могиле у деревни По-
гостье. После войны перезахо-
ронен в братской могиле в по-
селке Новая Малукса Кировско-
го района. А в Книге Памяти Ал-
тайского края написано, что ге-
рой «пропал без вести». 

В 1980 году имя Федора Фо-
мина было присвоено профес-
сиональному училищу № 19 го-
рода Барнаула. Но, к сожале-
нию, у бюста героя на террито-
рии училища в нынешний День 
танкистов не было ни одного 
цветка (см. фото).

Убит подо Ржевом

Уже несколько лет в Интер-
нете часто цитируют этот текст 
старой фронтовой листовки: 
«4.08.1942 экипаж танка ПА-
ШИНИНА получил задачу вме-
сте с другими танками совмест-
но с пехотой атаковать д. Гала-
хово. Ни бешеный арт. огонь 
противника, ни бездорожье не 
мешало тяжелому советскому 
танку-крепости продвигаться 
вперед. Он шел впереди и по 
нему равнялись остальные. Вы-
йдя с исходной позиции, танк 
быстро ворвался в передний 
край обороны противника. ... 
Всего в этой атаке экипаж унич-
тожил несколько ДЗОТОВ, 3 пу-
лемета, 3 пушки и один мино-
мет противника, более роты пе-
хоты. Но вклинившись дальше 
в глубину обороны врага, танк 
наскочил на мину и потерял 
подвижность. Экипаж решил 
во что бы то ни стало восстано-

вить машину. Подлый 
враг решил опередить 
намерения экипажа. 
Один из фрицев вско-
чил на танк с бутыл-
кой бензина, желая 
поджечь танк. Заме-
тивший эту попытку 

врага, командир ма-
шины старший лейте-
нант Пашинин быстро 
изготовил гранату Ф-1 
и быстро вытолкнул ее 

в маленькое отверстие 
ПТКА. Граната взорвалась 

преждевременно, и Пашинин 
потерял зрение и кисть руки. 
Ни один мускул не дрогнул на 
лице Пашинина.

«Ни шагу назад, друзья! По-
кажем немцу на что способны 
мы – танкисты!» – истекая кро-
вью произнес отважный Паши-
нин.

Экипаж свято выполнил при-
каз командира – приказ Роди-
ны. Выйдя через десантный 
люк под танк, экипаж окопался 
и с двумя пулеметами и четырь-
мя наганами занял оборону. 
Больше 80 часов продержался 
экипаж. Все попытки немцев 
овладеть танком оканчивались 
позорной неудачей. Тогда фри-
цы решили взорвать танк. Но-
чью они боялись подойти к ма-
шине, ибо она вселяла в них 
ужас, они и днем не рисковали 
подойти вплотную и лишь с 
расстояния в 25-30 метров пы-
тались забросать грозную со-
ветскую машину толовыми 
шашками с запалами и бутыл-
ками с горючей смесью. За все 
эти попытки фашисты дорого 
заплатили. Уничтожено 5 ДЗО-
ТОВ, 6 пулеметов, 6 пушек, и 
больше роты вражеских пехо-
тинцев вогнал в землю отваж-
ный экипаж. Кончились бое-
припасы у танкистов. Фашисты 
подтащили тяжелую пушку и в 
упор стали расстреливать танк. 
Машина загорелась. Под пла-
менем погибли герои – стар-
ший лейтенант МИТРОФАНОВ, 
старший лейтенант ПАШИ-
НИН, техник-лейтенант ХАЙ-
БУЛИН, старшина КАТАЛОН-
СКИЙ.

Они ни шагу не отступили 
перед врагом, и только стар-
ший сержант БОВТ, раненный 
в голову, обессиленный от го-
лода и потери крови, вернулся в 
свой батальон. ...

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ БЕС-
СТРАШНЫМ ГЕРОЯМ».

В издании «Советский тяже-
лый танк КВ-1. Первые танки 
Победы» (2017) Максим КОЛО-
МИЕЦ уточнил биографию ко-
мандира экипажа, но ошибся в 
его имени: «К сожалению, о са-
мом лейтенанте Андрее Сидо-
ровиче Пашинине известно не-
много. Родился он в 1919 году в 

Топчихинском районе Алтай-
ского края. Закончил два курса 
сельскохозяйственного техни-
кума, был призван в Красную 
Армию, направлен в 1-е Харь-
ковское бронетанковое учили-
ще. Закончив его, получил зва-
ние лейтенант и в декабре 1941 
года был направлен в распоря-
жение управления кадров  
ГАБТУ КА Средне-Азиатского 
военного округа. 14 февраля 
1942 года назначен команди-
ром взвода тяжелых танков 
231-го батальона 81-й танковой 
бригады, а в июле, уже в звании 
старшего лейтенанта, переве-
ден в 143-ю танковую бригаду. 
За бой 2 августа 1942 года под 
деревней Галахово, где в тече-
ние шести часов его экипаж 
уничтожил автомашину с пехо-
той, 3 ПТО и миномет, Андрея 
Пашинина представили к орде-
ну Отечественной Войны 1-й 
степени, но был награжден ор-
деном Красного Знамени (по-
смертно). За бой в течение трех 
суток у своего подорванного КВ 
танкисты наград не получили».

В списке погибших воинов 
наш земляк записан как «Арка-
дий Сидорович» и житель села 
Рогозиха Павловского района, 
датой гибели указано 7 августа 
1942 года. Отец Аркадия Сидо-
ровича жил, согласно еще одно-
му архивному документу, в селе 
Чистюнька Топчихинского рай-
она. Но в Книге Памяти Алтай-
ского края дата гибели приве-
дена ошибочно: «28.08.1942».  
С ошибкой было там названо и 
место гибели у села Полунино: 
«д. Пашнино Ржевского р-на».

«Выдержал 12-часовую 
осаду пехоты  
противника»

Так было написано 19 июля 
1943 года в наградном листе у 
призывника Калманского райо-
на гвардии сержанта Алексея 
ЮДЕНКОВА. Алексея Павлови-
ча вспоминали в 1960 году в 
сборнике «Алтай в годы Вели-
кой Отечественной войны», 
уменьшив почему-то на целый 
час период «осады»: «Гвардии 
сержант танкист А. П. Юденков 
из села Максимовка Алтайско-
го края, громя фашистов у села 
Кирейково Орловской области, 
подавил несколько огневых то-
чек врага... бегущих фашистов, 
расстреляв все снаряды, отваж-
ный танкист на полном ходу 
протаранил немецкий танк. 
Фашистским артиллеристам 
удалось подбить советскую ма-
шину. Танк остановился. Эки-
паж танка выдержал в подби-
той машине одиннадцатичасо-
вую осаду, огнем из пулемета и 
автоматов уложил не один деся-
ток гитлеровцев».

Четыре танкиста
Евгений ПЛАТУНОВ

10 сентября в стране отмечался День танкиста
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Первый секретарь

Калманского района

16 сентября

80 лет

БОНДАРОВИЧ
Александр Нестерович

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ихаил Иванович СТРЕБ-
КОВ отмечает юбилей  
18 сентября. Всю свою со-

знательную жизнь Михаил Ива-
нович работал на благо родного 
края, где он родился, учился, ра-
ботал, вышел на заслуженный 
отдых и здравствует по настоя-
щее время. 

А все началось в селе Пауто-
во Петропавловского района, 
где в большой крестьянской се-
мье появился на свет мальчик 
Миша. Военное лихолетье не 
позволило ребенку вовремя 
пойти в школу. Миша очень пе-
реживал и ждал, когда же он 
пойдет учиться. И этот день на-
стал: 1 сентября 1946 года в 
первый раз мальчик сел за 
школьную парту Паутовской 
средней школы, где был дирек-
тором замечательный педагог 
и организатор школьного вос-
питания, фронтовик-комму-
нист Михаил Петрович ПА-
ПИН. Учеба Михаилу Стребко-
ву давалась легко, поэтому не-
заметно пролетели десять 
школьных лет, и он получил ат-
тестат зрелости, где значилась 
только одна четверка, осталь-
ные – пятерки. 

В 1956 году, после окончания 
учебы в школе, Михаил Ивано-
вич поступил в Алтайский сель-
скохозяйственный институт на 
агрономический факультет, ко-
торый с отличием окончил и 
уже дипломированным специа-
листом вернулся на свою роди-
ну, в Петропавловский район. В 
районе направили его в колхоз 
«Прогресс» на должность агро-
нома-семеновода, где он воз-
главил селекционную работу. 
Трудолюбие и полученные зна-
ния позволили быстро освоить 
работу, получить хорошие ре-
зультаты от проводимых опы-
тов на сортоучастке. 

В 1962 году, как грамотный 
специалист-практик, Михаил 
Иванович был переведен в Про-
изводственное управление 
сельского хозяйства объеди-
ненного района агрономом, за-
тем стал старшим агрономом. В 
1965 году его назначают глав-
ным агрономом и заместите-
лем начальника управления 

сельского хозяйства Смолен-
ского района. А было в то время 
Михаилу Ивановичу только 28 
лет. По инициативе Михаила 
Ивановича в районе были обра-
зованы опытные поля по агро-
технике и сортоиспытанию. Все 
это сказывалось на результатах 
работы хозяйств и района в це-
лом. Повышалась урожайность 
зерновых, сахарной свеклы, 
кормовых культур. 

В 1976 году Михаил Стреб-
ков был назначен начальником 
управления сельского хозяй-
ства района. В этой должности 
он проработал 22 года. 

Сельское хозяйство Смолен-
ского района в этот период раз-
вивалось очень эффективно, 
росло производство сельхоз-
продукции и ее реализация. Все 
хозяйства получали прибыль, 
которая ежегодно прирастала. 
Это позволяло совхозам актив-
но обновлять технику, строить 
производственные помещения 
и не только их: за 20 лет было 
возведено много жилья. В этот 
период в год сдавалось по 200 и 
более квартир для рабочих и 
специалистов хозяйств, причем 
жилье, конечно, предоставля-
лось бесплатно. Почти во всех 
совхозах на центральных усадь-
бах были построены дома куль-
туры, возводились современ-
ные двухэтажные школы, дет-
ские сады и другие социальные 
объекты. 

Смоленский район был при-
знан одним из лучших в крае и 
стал базовым по изучению пе-
редового опыта по эффективно-
му ведению сельхозпроизвод-
ства. В районе проводились 
краевые совещания, конферен-
ции. Делегации из других райо-
нов приезжали перенимать 
опыт у наших специалистов и 
тружеников полей и ферм. И 
району было чем гордиться. В 
1987 был получен рекордный 
урожай зерновых: по 25 цент-
неров с каждого гектара, вы-
полнен государственный план 
по зерну на 200%. За всем этим 
стояли большой труд и органи-
заторские способности Михаи-
ла Ивановича. За достигнутые 
трудовые успехи он был на-

гражден орденом Трудового 
Красного Знамени, многими 
медалями и почетными грамо-
тами разного уровня. В 1984 го-
ду ему было присвоено звание 
«Заслуженный работник сель-
ского хозяйства РСФСР». 

Михаил Иванович не только 
отличный руководитель-произ-
водственник. Он также актив-
но участвовал в общественной 
жизни района и своей партий-
ной организации. Как член 
КПСС постоянно избирался 
членом райкома партии, чле-
ном бюро райкома, депутатом 
районного Совета, был актив-
ным пропагандистом и агита-
тором. Он и в настоящее время 
является членом райкома КПРФ 
и членом бюро. 

Стоит дополнить, что в до-
стижениях Михаила Иванови-
ча есть, разумеется, и заслуги 
его замечательной подруги, то-
варища, соратницы – жены Га-
лины Константиновны, с кото-
рой они идут по жизни вместе 
уже 55 лет. Сейчас Михаил Ива-
нович на заслуженном отдыхе, 
пенсионер, но продолжает ак-
тивно участвовать в обществен-
ной жизни села, района. Они с 
супругой занимаются выращи-
ванием на своем приусадебном 
участке овощей и ягод, а также 
пчеловодством. 

Районный комитет КПРФ, 
коммунисты районной партий-
ной организации, сторонники 
партии, друзья и товарищи ис-
кренне поздравляют Михаила 
Ивановича с 80-летним юбиле-
ем. Свои пожелания к ним при-
соединяет Алтайский крайком 
КПРФ, редакция газеты «Голос 
труда».

Искренне поздравляем Вас, 
Михаил Иванович, с юбилеем! 
Желаем Вам крепкого здоро-
вья, благополучия, семейного 
счастья и дальнейшей плодот-
ворной работы в партийной ор-
ганизации до полной победы 
социализма! Ваши трудовые 
подвиги на хлебной ниве Ал-
тая, Михаил Иванович, вписа-
ны в его историю золотыми 
буквами.

 
Коммунисты  

Смоленского района,
Алтайский краевой  

комитет КПРФ,
Редакция «Голоса труда»

Он ковал аграрную славу
Алексей КУРБАТОВ  С юбилеем!

первый секретарь Смоленского райкома КПРФ

80 лет исполняется Михаилу 
Ивановичу СТРЕБКОВУ. 

аботники ряда профессий будут вытеснены с рынка 
труда, считает президент Всеобщей конфедерации про-
фсоюзов Михаил ШМАКОВ. Тема предстоящих измене-

ний на рынке труда обсуждалась на съезде организации, объ-
единяющей профсоюзы стран постсоветского пространства.

Что ж, прогресс остановить нельзя.  Однако встает во-
прос: что в итоге ждет миллионы «лишних» людей? В ны-
нешнем рыночном обществе каждый должен «крутиться» 
как может. Но что, если твои знания, навыки, профессия 
оказываются не нужны из-за самого времени? Вряд ли ны-
нешний капитализм даст таким людям новую работу. В ито-
ге – рост безработицы и протестных настроений, а далее – 
кризис капитализм, ввиду того, что количество людей, спо-
собных что-либо покупать, из-за отсутствия работы и, соот-
ветственно, денег, будет стремительно падать. А дальше по-
следует еще большее закабаление труда капиталом. Ведь 
чтобы продать растущее количество товаров и услуг, капи-
тал будет предлагать кредиты на значительно более тяже-
лых условиях. 

В

М

Профсоюзы 
напуганы 

технологической 
революцией

Павел ЧЕРНЫХ

Р

Коммунист-юбиляр 
представлен  
к награждению Орденом 
«Партийная доблесть»

осьмидесятилетие  завтра отметит коммунист из Кал-
манского района Алтайского края Александр Нестеро-
вич БОНДАРОВИЧ. От всей души поздравляем юбиля-

ра и желаем ему здоровья и успехов в партийной работе!
Александр Нестерович – член КПСС с 1967-го года. Он вы-

пускник Омского института физической культуры, более  
30 лет проработавший в системе образования. 

В начале 90-х годов он был одним из организаторов  Калман-
ской районной организации  КПРФ, и по сей день является бес-
сменным первым секратерм Калманского райкома КПРФ. 

За многолетнюю производственную и общественную дея-
тельность Александр Нестерович неоднократно награждался 
государственными и партийными наградами, и к его юби-
лею его представили к награде – ордену ЦК КПРФ «Партий-
ная доблесть» за многолетнюю работу в Калманской район-
ной партийной организации. Решение о награждение рас-
смотрит Бюро краевого комитета на ближайшем заседании.


